

parece que hubo mucho más que una ruta hacia Cástulo y en general la rica zona de la Bética.

EL COMERCIO CON ANDALUCÍA

Si nos atenemos a documentos arqueológicos antiguos, que el comercio tenía establecida una ruta que atravesaba la provincia de Albacete en dirección a Andalucía, es cada vez más evidente. Los relieves funerarios del monumento de Pozo Moro (Chinchilla) parecen que tuvieron que ver con la influencia oriental llegada a través de ciudades como Cádiz (Almagro-Gorbea 1992). Por las mismas fechas, hacia finales del siglo VI aC., otra pieza, un quemaperfumes con representación de una hetaira, servidora de la diosa fenicia Astarté, se encontró en La Quéjola (San Pedro). Los vasos griegos que en el siglo IV aC. parecen frecuentes en estas tierras es fruto también de un activo comercio (López Domech 1984). Pero este no debe engañar, y si es cierto que su actividad fue intensa, las monedas andaluzas aquí encontradas no muestran sino su existencia, salvando la ceca de Cástulo. Es decir, no fueron elemento de cambio, por el contrario son piezas residuales que en todo caso ilustran la realidad de ese comercio siglos después.

De Cádiz únicamente se encontró una pieza del siglo II aC. en Alcaraz y otra de *Sexi* (Almuñécar, Granada) en la Sierra (Martínez Pérez y Martínez Inclán 1989). Otras cinco de *Obulco* (Porcuna, Jaén) no suplantán el área de Cástulo pero se distribuyen por ella. Ya en el siglo I aC. dos de *Carteia* (Martínez Pérez y Martínez Inclán 1989), y algunas otras, siempre en torno a la Sierra, de la *Colonia Patricia* y de la *Colonia Romula*.

DEL TERRITORIO ILERGETE Y OTROS LUGARES CONTIGUOS

Las cecas catalanas están poco presentes, pues no tuvieron aquí influencia monetaria, y su presencia es residual. Así una emisión seguramente ibérica de *Ilerda* (Lérida) encontrada en la Sierra (Martínez Pérez y Martínez Inclán 1989) y otra romana cercana a Lezuza. Otra única pieza de *Kese*, núcleo ibérico junto al cual se estableció la *Colonia Urbs Triumphalis Tarraco* (Ripollés 1982). La moneda en cuestión tiene delfín en el reverso, por lo que su fecha de emisión no supera la primera mitad del siglo II aC. Un as de Augusto de *Tarraco* se encontró en la zona de la Sierra.